
江苏一尿毒症患者自制血透机活13年
费 用 仅 为 医院八分之一

胡颂文在简陋的卫生间 里

做血透。

1 3年前 ，终末期 肾衰患者胡
颂文用 日 常厨具及简单仪器 自

制 了 一台 “血透机”，将生命延长
至今 。像 电影 《钢的琴 》里 自 制
钢琴的下岗工人一样 ，尿毒症患
者胡颂文用厨具 、容器和简单的

仪器 自 制 了 一 台 “血透机”，一次
自 助透析的费用不到60元 ，仅为
医院费用的八分之一 。

江苏省海安县曲塘镇小学东

面的一条胡同里 ，住着奇怪的一
户人家 。家里只有母子俩 ，母亲
已经八十多岁 ，儿子正值壮年。

他们极少 出 门 ，但经常把成
车 的 桶 装 纯净 水 拉 到 家 门 口 。
这 引起当地人的好奇。有人说 ，
男 的得了 一种怪病 ，得用纯净水
洗澡 。

但送水工秦宜范可不这 么

认为 。自 从三年前到水厂上班

后 ，她每周 都要给那家人送水 。
她知道这是一户穷苦人家 ，他们
的饭菜里很 少 能看到 肉 。那个

男 的也真有病 ，他脸色漆黑 ，走
路还一瘸一拐 。她根本不相信

这个可怜人会用纯净水洗澡 。

桶装水需要扛到二楼 ，男 的
没 有 力 气 ，得 靠秦 宜 范帮 忙 才

行。她还得帮他将一桶水放在一

个木架上 。木架上挂着一些管

子 ，旁边有一堆盐水瓶 ，有一台蓝
色 的机器 ，还有三个不锈钢锅 。
床前横着一杆大木杆秤——这样

的木杆秤如今已经很少见。

有一次 ，秦宜范终于忍不住
了 ，“用 这些水做什么用 呢？”她
小心地问 。

“ 配药。”男 的沉下脸 ，只说
了 两个字 。

1993年 ，在 南 京 气 象 学 院

读大三的胡颂文被确诊尿毒症

后 ，在 医 院 接 受 了 6年 血 透 治
疗 。尽管学校 、社会 、亲友等均

提供 了 帮 助 ，但 还 是花 光 了 家
里的积蓄 。

胡颂文打算 自 制 一个血透

机 ，并搬到家 中——确切地讲 ，
是搬到家 中 不到 五平方米 的厕

所里 。几乎所有人都认为 这个

年轻人疯了 。

在家做透析的想法 ，最早产
生于 1996年。那时 ，胡颂文认真
看 了 著名 肾 内 科专家王质 刚编

写的《血液净化学》，发现血透其
实一点也不神秘 ，只不过将他高
中 时学过的 一 些科学原理用 在

了 人身上 。而 国外也早就有 了

家庭血透 。

“ 血透 中 真正起作用 的 ，其
实是透析器而不是血透机 。血

透机不过是辅助透析器工作。”

胡颂文说，“但这个基本道理 ，大
部分病人都不懂。”

一个进 口 透析器 的价格大

约一百元 。但 一 台 进 口 血透机

的价格却高达几十万——它是

支撑 血 透 高价 位 的 重 要 因 素 。

此外，一次性耗材是血透价格居
高不下的原因之一 。

胡颂文的做法是 ：自 己购买

透析器 ，尽可能重复使用 （通常
是 8次），把单次成本降到 10元
左右 ；自 己购买粉剂和纯净水配
制透析液 ；自 己购买盐水冲洗管
路 ，自 己购买肝素 。这三项加起
来是五十元左右 。

此外再加上近年来大幅降

低 的输血器 、皮管的费用 ，总共
算下来 ，一次 自 助透析的费用不
到60元，仅为在医院做血透的八
分之一。一个月 需做 13次血透 ，
总共算下来也不到一千元 。

5000元 的血泵是胡颂文最

贵重的 一个设备 。为 了 节省成

本 ，胡颂文甚至还曾试图 自 己造
一台 ，但最终发现超出能力 。

他还试着花 了 一千 多元装

了 一套水处理系统 ，如果能行 ，
便可 以不必再买纯净水 。但因

水质问题 ，这一尝试未能成功 。
胡 颂 文 想 活 命 ，但 他 没 有

钱 。他所能借助的条件是 ：一台

血泵 、一个空心纤维透析器 、两

个穿刺针 、数根管路 ，数桶纯净

水 ，巴 氏 消毒液 ，福尔马林消毒
液 ，外加他81岁高龄的母亲 。

1999年 3月 31日 下午 ，酝酿
已久 的胡颂文开始 了 他的 首次

血透试验 。他拿 出 三年前准备

的那些材料 ，配液 、插管 、冲洗 。

在他眼中 ，一切和在医院做血透
时没什么不同 ，他胸有成竹 。

惟 一 担 心 的 是 血 管 穿 刺 。

当初在医院透析时 ，大部分操作
都 由胡颂文 自 己完成 ，只有穿刺
需护士帮忙 。

出乎意料 ，首次穿刺即告成

功 。看着 自 己 的血液瞬 间 通过

管路进入透析器 ，胡颂文知道 ：
他可以活下去了 。

不过 ，毕竟是第一次 。在称
水 、配液 、打针等几个环节 ，胡颂
文有 些 手忙 脚 乱 ，但没 出 大 问
题 。他 的首次血透 比 正常情况

多花了 一个多小时 ，一直到晚上
才结束 。

和后来的 13年情形一样 ，每
次给 自 己做血透时 ，胡颂文身边
没有任何专业医护人员指导 ，只
有他的母亲陪伴。“我当 时很怕 ，
怕他在我跟前死掉。”老人对记
者说 。　（柴会群 ）

调查显示家庭过年最高花数万
红包压岁钱成大头

蛇年春节眼看就要到 了 ，人
们忙着买新衣 、置年货。春节花

销 ，你做好预算了 吗？花光年底
双薪 ，还是动用平时积蓄？

近 日 ，记 者兵分三路 ，在武
汉航空路 、江汉路人流密集处进
行 了 随机调查 ，结论是 ：单身贵
族的预算在5000元左右 ，家庭开
销最多 的达 5万元 ，主要花在礼
品 、压岁钱和交通费用等方面 。

23岁 的小詹是一家 网 站的

编辑 ，月 薪4000元。“虽说和父母
住在 一起 ，没有房租开销 ，但是
平时吃喝消费 ，每个月 也要2000
多元。去年年底才转正 ，估计年
终奖不会太多 ，今年过年不会敞
着花。”她惟一 的预算就是给父

母每人买一件 1000多元的羊绒

衫 ，再给爷爷奶 奶 1000元 的 现

金 ，估计不超过5000元 。
家住 吉林的 小张可就没这

么省心 了。“从武汉到长春 ，来回

机票4000多 ；去年刚工作 ，回去
肯定得给长辈们象征性地表示

一下红包 ，大概要 1500元 ；带点
土特产什么的 ，得花500多元 ；给
爸妈买点衣服 ，估计要 两 三千 。
初步预算七八千。”小张是职场

新人 ，每月 收入 3000多 ，这笔开
销相当于她 3个月 的收入 。

记者在江汉路采访 了 医疗

器械公司 的销售员 李先生 。他

每月 工资 1万元 出 头 ，每个月 固

定房贷 2700多元。“去年和老婆

领了 证 ，刚生了 小孩 。过年两家
的礼品红包要4000元出头 ，给老

婆孩子买礼物 1500多元 ，自 己花
1000多元买件衣服 ，再花 1000多
元办年货。大概要 1万多吧。”李

先生说 。

三 口 之 家 ：仅红包就得准 备
万把块

在 航 空 路武 商 量 贩 门 口 ，
记者碰到拎着大包小包的 彭女

士 。彭女 士 是全职 太太 ，她 说
去年过年花 了 4万 ，今年估计得
5 万 。

彭女士的婆家在哈尔滨 ，公
婆健在 ，兄弟姐妹 6个 ，几乎每年
都要花 1万元买些烟酒 、特产带

过去 ；双方父母各孝敬5000元 ；
亲戚朋友众多 ，每个孩子的压岁
红包 200元 ，得准备 1万元 ；一家
三 口 往返哈尔滨和武汉的交通

费要 1万元 ；小家备点年货 ，一人
买件新衣服 ，怎么也要上万……

彭女士说 ：初略算一下 ，最少得 5
万元 。

“ 今 年 亲 戚 都 来 我 们 家 过

年 ，年饭得三桌 ，加上烟酒差不
多 6000元 。弟 弟 一家住宾馆 ，7

天得几千元 ，再加上七七八八 ，
又得万把块。”余先生告诉记者 ，
他预计年终奖有 3万块 ，准备都
拿出来花了 。

理 财 师 建 议 ：做 好预算 ，以
免过度花销

“ 春节开销 ，几乎是一年 中
最大的 一 笔家庭开销 。做好预

算 ，可避免过度开销。”中行理财
师吴丹表示 ，家庭预算最好做两
份 ，一份是必要开支表 ，另 一份
是计划开支表。除必要开支外 ，
其他都尽量节俭 。

预算外的资金 ，在节前应该
做好理财 。吴丹说 ，春节前有 7
天、30天、50天理财产品 ，收益率
在2%-4%。提前安排好资金 ，收
益可贴补一下春节期间的花销 。

（ 宋丹丹　王丹妮）
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1 月 12日 上午 ，庆祝周
有光先生 108岁华诞纪念
活动座谈会在长安俱乐部

举行 ，周 有 光先生长期 坚
持启 蒙 ，坚持理想和信念
的精神得到 了 著名学者资
中 筠 、著名 诗人邵燕祥等
数十名与会学者的赞许 。

周 有光 ：上 帝太忙 ，把
我忘了

活动伊始 ，周 有 光 先
生 的儿子 周 晓平介绍 ，父
亲 因 为 脚有 点疼 ，下楼 比
较 困 难 ，所 以不能来到现
场。“我爸爸说他是语言文
字学家 ，不是什 么汉语拼
音 之 父 ，不 是 文 化 学 家 。
文化学是 一个大学 问 ，是
很深刻 的 东西 ，他就是看
看书 ，总结里面主 要 的 问
题 。他想听听大家对他的

评论 ，好好学习学习。”
在 随 后 播 放 的 视 频

中 ，周 有光说 ，读书要和生
活发生关系 ，如果读 了 书
不能立言 ，就 白 读 了 。他

还幽默地说到：“上帝太忙 ，把我忘掉了。”
资 中 筠 ：他信仰 的是人类的发展规律
著名学者资中筠在发言中说 ，周老前年

看了她的文章 ，然后约她去见面交流。交流
之后她感觉，“周先生对人类的整个发展规
律和历程心 中 非常有数 ，我 自 己是无神论
者 ，他说他也是 ，但是他信仰的是人类的发
展规律。人类必然就得这么发展 ，你要是走
错了路 ，非得走回来不可。”

著名诗人邵燕祥说 ，周有光先生从80年
代开始新启蒙一直持续下来，“我觉得我们不
用去过多地争论周有光是语言学家 、经济学家
… …他是当代难得的智者 、仁者和勇者。他以

很平和的心态和语态 ，表达他自 己对这个世界
上下五千年和纵横千万里的认识 ，应该说是很
尖锐 ，很勇敢的。”他还现场朗诵并解释了 自 己
为周先生贺寿而撰写的两首律诗。

“ 四朝元老”百岁 之后三 出 新著
周 有光 ，1906年 1月 13日 生于江苏常

州 ，那时还是清朝光绪年间 ，他的一生经过
了 晚清 、北洋 、民国和中华人 民共和国 四个

时代 ，有人戏称他是“四朝元老”。50岁前 ，
他是金融学家和经济学教授。改行从事语

言文字学之后 ，他花费三年时间 ，用 26个拉
丁字母作为注音基础 ，主持编写了今天通用
的汉语拼音方案。58岁以后 ，他将关注的 目
光从语言文字学扩大到世界史 、文化学和人
类历史演化规律等问题的探索和研究上 。

2005年 ，100岁 的周 有光 出 版 了 《百岁

新稿》，2010年 ，又出版了 《朝 闻道集》，2011
年 ，他出版了 《拾贝集》。迄今为止 ，他仍然
笔耕不辍 。　（张 弘）

改革劳教制度任重道远
1 月 7日 ，新华社报道称 ，中央

政法委书记孟建柱在当天召开的全

国政法工作会议上宣布 ，中国将推
进劳教制度改革。然而当天 ，一些
官方媒体在其官方微博上却发布了

进一步的消息说 ，孟建柱宣布 ，中央
已研究 ，报请全国人大常委会批准
后 ，今年将停止使用劳教制度。一
些非官方媒体随即 引用 了 这一说

法。但随后 ，这些官方媒体的微博
就删除了该消息。

这颇令外界迷惑不解 ，中央是

否在全面废除劳教制度上还在犹

豫不决 ，抑或还在等待替代制度成
熟时再从名义上取消劳教制度？

长期 以来 ，中 国 的劳动教养
制 度受到 多方批评 ，被认为 与 宪

法 、立法 、行政强制法等精神相违

背 ，而且限制人身 自 由 时间过长 ，
劳教对象模糊 ，劳教程序随意 。

“ 如果仅仅是改革 ，那我持谨
慎的乐观，”刚刚被解除劳教两个
月 的任建 宇 在 电 话 中 告诉 笔 者
说 。消 息公布 当 天 ，他在新浪微
博上 写 到 ：“劳教制 度是法外之

地 ，改革会陷入换汤不换药 的 困
境 ，废除才是正道。”

任建宇 曾经是重庆市彭水县
的 一位大学生村官 ，2011年 8月
份 ，重庆市劳动教养委员会以 “煽
动颠覆 国家政权 ”的罪名对其实
施劳教 ，在劳教所失去人身 自 由
15个月 后 ，地方迫于舆论压力才
解除了对他的劳教管制 。

走出劳教所后 ，任建宇因一直
不 服重庆市劳动教养决定 而 申
诉。但2012年 12月 28日 ，重庆市

高级人民法驳回其上诉 ，维持原裁

定。不过 ，任建宇并未放弃进一步
抗争的打算 。他和他的代理律师

正在着手准备申诉状 ，最近会向全
国最高人 民法院提起上诉。“我希

望通过我的努力加速这一制度走

向灭亡，”任建宇在电话中说。
“ 劳教制度不会再有 回头路

了 。这一制度只利于警察权力的

扩张和不断使中 国成为一个警察

国家之外 ，没有任何积极意义 ，”
任建宇劳教案的代理律师之一的
浦志强说 。

而仅仅为 了便于警察权的扩

张以及地方政府的维稳 目 的 ，中国
每年耗费 巨资维持庞大劳教体系

的运转。《二十一世纪经济报道》的

一篇最新文章披露 ，仅仅广东省劳

动教养工作管理局 ，在2005年时 ，
其局机关就设行政编制79名 ，事业
编制 12名。而根据该局网站信息 ，
纳入该局2012年部门预算的单位

共 12个。而自 2010年至2012年三

年间 ，该局部门预算收入和支出年
均增长9.5%，至 2012年已攀升至
5.11亿元 ，其中4.66亿元来源于公
共预算拨款。

对 于 劳 动 教 养 制 度 如 何 改

革 ，部分法学界人士认为 ，可以用
《违法行为矫治法》来取代劳动教
育 制 度 ，以使其纳入法制轨道 。
该 法 草案 由 全 国 人 大法工 委 在
2005年4月 首次提请全国人大常

委会审议 ，意在对严重违法但没
有构成犯罪的 、具有轻微犯罪行

为但不需要限制人身 自 由 的人员

进行矫治和教育 。但之后始终处

于停滞状态。停滞的主要原因在

于存在严重分歧 ，即矫治决定权
是归属法院 ，还是归 属于公安部
门 ？这一分歧一直未解决 ，导致
了 该法 的 “难产”。从立法初衷

看 ，该法在矫治对象 、执法机关 、
执法程序等方面与劳教制度相比

有较大的差别 。当 时形成的草案

显示 ，决定是否要进行违法行为

矫治的主体将不再随意化；从草案
所反映的精神来看 ，将不再 由 公
安机关直接作 出。“矫治法 ”规定
有 一个从 “申 请——决定 ”的程

序 ，也就是 由公安机关提出 申 请 ，
由 法院决定是不是要采取违法行

为矫治措施以及具体时间 。

2005年《违法行为矫治法》列

入全国人大常委会立法计划 ，中
国政法大学副校长马怀德（时任中
国政法大学法学院院长）在参与立
法讨论时曾公开称，《违法行为矫
治法 》立法的 目 的是要取代劳动

教养制度 。亦有学者指 出 ，从制
度层面看 ，未来 《违法行为 矫治
法》的出 台 ，将标志着劳教制度最

终被废除 。

不过 ，中国知名维权律师斯伟
江对此表示疑虑。1月 9日 ，他在
其新浪博客上撰文称 ，如果《违法
行为矫治法》的立法仍是犹抱琵琶

半遮面；如果其程序 ，其最终决定
权 ，仍是变相在公安机关 ，且缺乏
强力制衡；如果矫治对象仍是那些
扰乱社会治安者 ，而治安处罚不足
以惩罚 ，有不够刑事惩罚 ，那么 ，未
来仍 会存 在 一 个 巨 大 的 灰 色领

域。其实质只是换了名字的“小劳
教”。进一步看 ，问题的关键其实
不在于劳教场所的转化以及劳教

系统人员安置 ，甚至不在于劳教制
度本身 。浦志强和任建宇都认为 ，
废除劳教制度 ，关键的意义在于是
否能最终实现对警察权力的限制 ，
以及能否改变不经过司法程序而

随意限制公民人身 自 由的现实。
（ 王 强 ）

巧借调解纠 纷抓获网 上在逃人员
隐姓 埋 名 一 年 多 的 网 上 逃

犯 ，最终没有逃出 民警的法眼 ，在
一起经济纠纷中落入法网 。

1 月 6日 上午 ，西安市长安 区
鸣犊街办晓村村民黄某来到鸣犊

派 出 所鸣犊社 区警务室 ，反映他
与 同村李某因买卖车辆存在经济

纠 纷 ，希 望 民 警能够帮助调 解 。
民警询 问纠纷的详细情况 ，并核

对双方 当 事人身份 ，发现其所称
的李某 （男 ，28岁 ）居然是一名涉

嫌故意伤害的网上在逃人员 。当

天下午 ，民警让黄某将李某约至
警务室隔壁的村委会 ，并组织警
力将其成功抓获 。

原 来 ，2011年 4月 13日 ，
李某伙 同 常某 （男 ，28岁 ，案
发 时 即被抓获 ，已判刑 ）在长

安 区 鸣犊街办某市级重 点 项 目

工地 ，将前来催要工程款的 冯
某 和 康 某 两 人 砍 伤 后 逃 离 现

场 ，经 司 法 鉴 定 ，冯 某 属 重

伤 ，康某属 轻伤 。公安长安 分
局将李某列为上 网追逃 。

案发后 ，李某隐姓埋名在西
安 市 北 郊 藏 身 ，因 近 期 经 济 拮
据 ，不敢露面的他委托其堂弟将

自 己 的 旧 面包车 以 5000元 的价
格卖给 了 同村黄某 ，但事后其堂
弟 没有将车款交给李某 ，所以李
某便 以 自 己 没拿到 钱为 由 向 黄
某索要车辆 ，却没想到被参与纠
纷调解的警务室 民警掌握行踪 ，
最终落入法 网 。目 前 ，李某已被
刑事拘留 。

（ 郭 方 ）

赵
克
罗
被“
赶
”
出
局
会
让
无
数
人
寒
心

日 常生活中 ，我们常常会听到这样的建议 ：要不你找个
人大代表或者政协委员 ，直接把冤情 向他们反映一下 ，说不
定能帮你解决问题 。

可直言不讳地讲 ，在某些特定的情况下 ，政协委员或者
人大代表 ，其本人有时事实上也是 “泥菩萨过河 ，自 身难
保”。

譬如 ，据2013年 1月 11日 新华网转 自 《新京报 》的新闻
报道称，1月 10日 下午 ，赵克罗的微博实名认证信息中 ，去
掉了 “政协河南省常委”，只留下 “民革河南省委委员”。个
人简介 ，更改为 “曾 经 的河南省政协常委 ，现在的 一介平
民。常委可以不做 ，事照样关心 。说真话 ，办实事 ，上无悔
于天地 ，下无愧于 良 心！”1月 9日 ，赵克罗在其个人微博
称 ，第十届河南省政协常委会当 日 召开最后一次会议 ，审议
的下一届省政协委员名单中 ，没有他的名字。1月 10日 晚在
电话中 ，赵克罗称面对这一结果 ，他并不惊讶。他说 ，前期
提名被否决时 ，就注定了最后结果 。

显而易见 ，赵克罗被官方 “赶”出局 ，即是 “泥菩萨过
河 ，自 身难保”之真实写照 。

诚然 ，像那位中外闻名的 “从不投反对票”，却至今已经
连任59年人大代表的 申 纪兰 ，毕竟是少数 ，而其他人大代表
或政协委员 ，基本都是干一段时间就只能 “让位”于别人了 。

然而 ，依据媒体报道，“有为才有位”是赵克罗对政协
的看法 ，他认为要努力去做事 ，才能有影响力 。他一直很热
忱地做事 ，尽量扩大政协的作用 。他曾提出关于外地农 民工
享受廉租房待遇的提案 ，后来省里采纳了他的建议 ，一方面
在制定针对外地农 民工廉租房的政策 ，一方面已经加大了财
政投入 。

仅据此而论 ，让赵克罗 出任 “政协河南省常委”，乃是
明 智之举 。何况 ，有关新闻报道显示 ，赵克罗 已被河南省
财政厅党组会议列入了政协委员 的名单 ，而且他能力颇佳 ，
此前多份提案受到好评。“无论年龄 、人品还是能力 ，我都
该留任。”

换言之 ，如果让赵克罗位列下一届河南省政协 ，那么当
是一亿多河南人之幸 ，当是中国政治协商体系之福 。

其实 ，即使河南当地的官方给出 了什么说法 ，一般都不
足为信。事实上 ，地球人差不多都知道 ，赵克罗之所以被拿
掉 “政协河南省常委”之名 ，最为主要的原因有二 ：其一 ，
他通过国际互联网和传统媒体等途径予以公开反对 “河南平

坟运动”的一系列言行 ，彻底 “惹怒”了 主张或者支持 “河南平坟运动 ”
的那些足以决定其命运的官家；其二 ，他履行 “民主监督 、参政议政”之职
责的方式或力度 ，超越了某些特定的范围 ，即冒犯了某些 “潜规则”，也就

是 他 患 有 传 说 中

的 那种 “政 治 幼

稚病”。

总 而 言 之 ，
笔 者 认 为 ，赵 克
罗 被 官 方 “赶 ”

出 局 会 让 无 数人

寒 心 。因 此 ，建
议 包 括 河 南 省 政

协在内的中国各级

官方 ，都能尽可能
地 不 再 犯 诸 如

“ 赶”赵克罗 出 局

之 类 的 事 ，而 多
做 利 国 利 民 之

事 。　（罗 竖一 ）图为被河南省政协“赶”出局的赵克 罗


